

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CAPACITACIÓN

“PERFILES ESPECIALIZADOS DE LAS NUEVAS CONSEJERAS DE INCLUSIÓN E IGUALDAD SUSTANTIVA DEL IEEQ FORTALECERÁN LA DEMOCRACIA TOLERANTE, DIVERSA Y PACÍFICA”: AFIRMA SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL QUERÉTARO.

“Perfiles especializados de las nuevas consejeras de Inclusión e Igualdad sustantiva del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** fortalecerán la igualdad sustantiva y la inclusión para lograr una democracia tolerante, diversa y pacífica. Por ello, es muy importante que al igual que ellas, todas las personas que son servidoras públicas cuenten con una perspectiva de atención a cualquier persona bajo los principios de igualdad, inclusión y no discriminación que garantice el respeto integral a la dignidad humana y los derechos de todas las personas sin importar su edad, género, orientación sexual, identidad de género, discapacidad, color de piel o cualquier otra diferencia”. Así lo expresó Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, presidente de SOS Discriminación Internacional, luego de reunirse con Karla Isabel Olvera Moreno, Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión de Inclusión, así como con Alma Fabiola Rodríguez Martínez, Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del **IEEQ** para darles la bienvenida y comenzar a organizarse para realizar un trabajo conjunto a favor de una democracia tolerante que tenga como base la inclusión, la igualdad sustantiva y respeto integral a los derechos humanos. Así como para garantizar los derechos político-electorales de las juventudes, la diversidad sexual, las mujeres, las personas con discapacidad y todas las demás poblaciones en situación de vulnerabilidad o discriminación. En el mismo tenor, destacó que la consejera Karla Isabel Olvera Moreno además de contar con estudios en gobierno, gestión y políticas públicas, derecho electoral, habilidades directivas, derechos humanos e igualdad y no discriminación, tiene una gran experiencia de trabajo con las juventudes y otros sectores en situación de vulnerabilidad. Así mismo, el presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro celebró que Alma Fabiola Rodríguez Martínez, es una de las consejeras más jóvenes en el **IEEQ** con una gran experiencia y sensibilidad en los temas de género e igualdad sustantiva. “Estamos seguros de que las consejeras Karla Isabel Olvera Moreno; Alma Fabiola Rodríguez Martínez junto a la presidencia, la secretaria ejecutiva, las y los demás consejeros, así como todo el equipo que conforma en **IEEQ** fortalecerán a la democracia desde el reconocimiento de la diversidad, el pluralismo de opiniones y la igualdad de derechos que son la base para dirimir las diferencias, a través de los procedimientos pacíficos e institucionales, porque la tolerancia no es el fin, sino un el medio para avanzar en la construcción de acuerdos en la diversidad, tiendo como base siempre el respeto, la no discriminación y la no violencia. Debido a que la práctica de la tolerancia, entendida como anteriormente, se mencionó, favorecerá siempre la armonía, el trato cívico que respeta, escucha, incluye y además de enseñar a apreciar en los otros u otras en medio de sus diferencias ya sean de pensamiento, de ser o cualquier otra, para lograr encontrar los puntos de coincidencia y lograr avanzar para ser una mejor democracia, pero eso solo sucederá si primero empezamos a ser mejores personas y una mejor ciudadanía”. Concluyó Ramos Gutiérrez.

<https://informativodequeretaro.com/perfiles-especializados-de-las-nuevas-consejeras-de-inclusion-e-igualdad-sustantiva-del-ieeq-fortaleceran-la-democracia-tolerante-diversa-y-pacifica-afirma-sos-discriminacion-inter/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PRI

PIDE ABIGAIL ARREDONDO CAUTELA POR ATAQUE

La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, confirmó que una de las víctimas mortales de la balacera en el Bar "Los Cantaritos" es familiar de una persona vinculada al partido, respecto a las acusaciones que surgieron en redes sociales sobre supuestos nexos con el crimen organizado de esta persona, la diputada federal mencionó que no es el momento de señalar. (P 2)

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

MORENA

RECLAMAN MORENISTAS ADEUDOS

Alrededor de mil personas, entre militantes y simpatizantes de Morena, aún no han recibido su pago por fungir como representantes de casilla, por lo que exigieron al diputado local Sinuhé Piedragil cumplir el compromiso adquirido cuando fue delegado político durante el proceso electoral. En rueda de prensa, Martha Patricia Villa, militante fundadora de Morena, informó que el adeudo por persona es de 500 pesos; recordó que fueron contratadas cerca de dos mil personas para fungir como representantes de casilla y cinco meses después siguen sin paga. (DQ 8)

QUE NO HAN NOTIFICADO A LOS MORENISTAS

El secretario General de Morena Querétaro, Alejandro Pérez informó para Plaza de Armas que no ha sido notificado por la denuncia presentada en su contra por violencia política de género, dicha denuncia sería presentada por las diputadas locales del PVEM, Georgina Guzmán y Perla Flores entorno a las declaraciones realizadas por diferentes actores de Morena sobre la unión partidista de la Cuarta Transformación en el Congreso Local de Querétaro. (PA 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ATAQUE ARMADO FUE UNA DISPUTA ENTRE CÁRTELES

Una de las víctimas tenía nexos con Cartel Jalisco Nueva Generación; Santa Rosa de Lima realizó la masacre

N: AJUSTE DE CUENTAS

Descarta Mauricio Kuri presencia del crimen organizado en Querétaro.

AD: PACTAN OPERATIVOS PARA LA METRÓPOLI

Como parte del reforzamiento de seguridad en la zona metropolitana, autoridades realizarán operativos conjuntos, fortalecerán revisiones y homologarán horarios de bares y antros.

EUQ: ATAQUE A BAR, POR PUGNA ENTRE CARTEL JALISCO NUEVA GENERACIÓN Y EL CARTEL DE SANTA ROSA DE LIMA

Durante masacre del sábado, asesinan a La Flaca, quien reclutaba sicarios para Jalisco Nueva Generación y se dedicaba al huachicol.

CQRO: "IBAN POR UNA PERSONA", AFIRMA LA PRESIDENTA DE MÉXICO SOBRE ATAQUE A BAR.

En su conferencia matutina de este lunes, Sheinbaum Pardo informó que el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, en conjunto con las Fuerzas Armadas, brindará todo el apoyo que requiera la entidad queretana.

PA: YA VAN CLAUSURADOS 10 ESTABLECIMIENTOS

Revisan gobiernos estatal y municipal licencias para venta de alcohol, informó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz.

P: PRESENTAN HOY LOS AVANCES EN LA INVESTIGACIÓN POR EL ATENTADO EN LOS CANTARITOS

El gabinete dedicado a la seguridad se presentará en la conferencia de la presidenta Claudia Sheinbaum para ofrecer detalles de la investigación.

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

PODER EJECUTIVO

DESCARTA MAURICIO KURI PRESENCIA EN QUERÉTARO DEL CRIMEN ORGANIZADO

El gobernador Mauricio Kuri declaró que los incidentes que han ocurrido en el estado que están relacionados con el crimen organizado, han sido consecuencia de ajustes de cuentas que se han dado entre grupos criminales provenientes de los estados aledaños donde hay presencia de estas células desde hace tiempo. (N 1 y 2)

ESTABLES LOS DOS HERIDOS GRAVES

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que hay una especial atención a las personas que resultaron lesionadas durante el ataque registrado en el bar “Los Cantaritos”, lo cual dio a conocer a través de las redes sociales. Se dijo que las dos personas que se encontraban graves ya están estables, de acuerdo con información de Martina Pérez, secretaria de Salud. (DQ 3)

“IBAN POR UNA PERSONA”, ASEGURA CLAUDIA SHEINBAUM, SOBRE ASESINATO DE 10 PERSONAS EN BAR DE QUERÉTARO

Tras el asesinato de 10 personas en el bar “Los Cantaritos” en la capital de Querétaro el pasado sábado por la noche, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum aseguró que ‘iban por alguien’ en específico. “Un detenido, pero iban por una persona” comentó, tras lamentar los hechos sucedidos en la entidad, donde también 13 personas más resultaron lesionadas. (N 1 y 2)

DUEÑOS DE BARES OMITEN INDICACIONES DICE CARLOS ALCARAZ

Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, fue contundente al mencionar que hay dueños de establecimientos que omiten las indicaciones de revisión, tanto de su personal como a las personas que ingresan como clientes y quienes pueden ingresar con armas de fuego. Argumentó que hasta este lunes 10 establecimientos ya habían sido clausurados luego de los hechos registrados la noche del sábado en el bar Los Cantaritos. En ese sentido aseguró que no volverán a suceder acontecimientos como el ocurrido el fin de semana, y que “esto refleja un antes y un después” para Querétaro. (DQ 4)

SUBDELEGADOS SON UNGIDOS POR CABILDOS

El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz indicó que el Cabildo del Ayuntamiento de San Juan del Río es el único con funciones y facultades para realizar cambios a los delegados y subdelegados del municipio, esto lo mencionó tras la manifestación gestada por ciudadanas de San Juan del Río quienes en días pasados tomaron la carretera federal 57 en dirección a Ciudad de México a la altura de la comunidad de Loma Linda. (PA 7)

PODER LEGISLATIVO

SE REUNIRÁN COORDINADORES DE BANCADAS CON MAURICIO KURI

El presidente de la JUCOPO de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Guillermo Vega, señaló que se entabló diálogo con el coordinador de la bancada de Morena, Édgar Inzunza, con quienes se acordó que se tendría una reunión entre líderes de los grupos parlamentarios locales con el gobernador Mauricio Kuri, en próximas fechas. (PA 6)

HAY UN RETO DE SEGURIDAD, DICE ENRIQUE CORREA

En Querétaro se reconoce la existencia de un desafío en seguridad y se implementan políticas públicas para enfrentarlo, apuntó el diputado Enrique Correa Sada, quién subrayó que esto diferencia al gobierno estatal del enfoque federal. Comentó que, durante la legislatura anterior, se llevó a cabo una actualización importante del Código Penal, con la reforma de más de 240 artículos para adecuar los tipos penales y evitar la “puerta giratoria”. (DQ 5)

APRUEBAN 18 TABLAS DE VALORES DE MUNICIPIOS

Sin cambios extraordinarios, fueron aprobadas las actualizaciones de tablas de valores de los 18 municipios del estado de Querétaro, las cuales se ajustaron a las propuestas realizadas por la dirección de catastro de la

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

entidad; con ello, comenzaron los trabajos de integración de leyes de ingresos en los municipios. Gerardo Ángeles, diputado presidente de la comisión de planeación y presupuesto de la LXI Legislatura, mencionó que a raíz de la presentación de las actualizaciones de valores que se dieron se comenzaron dichos trabajos de leyes de ingresos, para lo cual se han acercado a la comisión y la secretaría de Finanzas estatal. (AD 12)

MORENA Y GOBIERNO “LIMAN ASPEREZAS”

Los diputados coordinadores del PAN y Morena sostuvieron una reunión con el jefe de gabinete del estado para “limar asperezas” sobre el “desaire” de morenistas al gobernador, indicó Guillermo Vega, diputado del PAN, quien reconoció que el desayuno que se tuvo no fue una reunión formal y descartó que hubiera compromisos “en lo oscuro”. (DQ 8)

MÁS MULTAS PARA BARES SIN LICENCIA

Legisladores del PAN presentarán una iniciativa para reformar la Ley de Alcoholes de la entidad para incrementar las multas a establecimientos que vendan alcohol sin permiso o con licencia vendida, esto como parte de las acciones a implementar por las autoridades municipales y estatales a raíz del ataque armado en el bar Los Cantaritos. (DQ 8)

PROMOVERÁ TERESITA CALZADA PROTOCOLOS PARA LOS ANTROS

La presidenta de la Comisión de Seguridad Pública y Tránsito municipal de la LXI Legislatura del Estado de Querétaro, Teresita Calzada, indicó que impulsará iniciativas para fortalecer los protocolos de actuación en casos como el ocurrido el sábado 9 de noviembre, en el bar Los Cantaritos, donde perdieron la vida 10 personas derivado del ataque de un grupo criminal. (PA 1 y 3)

MUNICIPIOS

INICIAN RETENES DE SEGURIDAD EN LA ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO

La mañana del lunes iniciaron los retenes de forma aleatoria en diferentes puntos de la Zona Metropolitana de Querétaro, a raíz del multihomicidio en el bar Los Cantaritos, acción que anunció el presidente municipal, Felipe Macías. El retén estuvo instalado en la carretera libre a Celaya, a cargo de la policía municipal de Corregidora y la PoEs Estatal. La colaboración, aseguran, será estrecha entre los presidentes municipales y el secretario de gobierno, Carlos Alcaraz, para contener riesgos de inseguridad y establecer mano firme en las normas. El secretario de gobierno municipal, Federico de los Cobos, recaló que los operativos para revisar establecimientos serán permanentes y está conformado por diversas autoridades municipales y estatales que abarca Protección Civil, Dirección de Inspección, gobierno del estado, PoEs, la guardia municipal, entre otros.

OPERATIVOS EN ESTABLECIMIENTOS CON VENTA DE ALCOHOL SERÁN PERMANENTES EN LA CAPITAL: FEDERICO DE LOS COBOS

El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Federico de los Cobos, dijo que a partir de esta semana, se realizarán operativos permanentes para verificar que todos los establecimientos cumplan con la normativa. “Estos operativos serán permanentes de ahora en adelante, de parte del municipio clausuramos dos, por falta de licencias de funcionamiento”, expresó. (N 3)

SIN NUEVOS IMPUESTOS EN EZEQUIEL MONTES

El presidente municipal de Ezequiel Montes, Iván Reséndiz, aseguró que el municipio no implementará nuevos impuestos en la Ley de Ingresos para el próximo año. Explicó que se mantendrán los mismos montos de derechos y aprovechamientos, sin incrementos reales en el impuesto predial, que solo se ajustará conforme a la inflación. (DQ 6)

CERO TOLERANCIA A ACTOS DE CORRUPCIÓN EN HUIMILPAN: JAIRO MORALES

Jairo Morales, presidente municipal de Huimilpan, expresó que en su administración no tolerará y no va a proteger a nadie, habrá cero tolerancia en actos de corrupción, por lo que se estará atento a las sanciones que

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

podiera emitir la fiscalía, lo anterior al cuestionarle sobre el supuesto fraude a habitantes de la comunidad de Lagunillas, por parte de la regidora Beatriz Barrón. (N 5)

INFORMACIÓN GENERAL

AUMENTÓ LA CANASTA BÁSICA EN 1.7%: ANPEC

El costo promedio de la canasta básica alimentaria durante el mes de octubre registró un incremento del 1.7%, para alcanzar un valor de 1,903.03 pesos, 31.83 pesos más cara que en septiembre, informó la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes. En el informe mensual, señaló que las cinco entidades federativas en las que se registraron los mayores incrementos fueron Chihuahua, con el 7.65%; Estado de México, con 7.30%; Tamaulipas, 7.06%; Oaxaca, que reportó 5.76% más, y Yucatán, en la que el alza que se registró fue de 4.56%. (DQ 12)

SUSPENDERÁN EL SERVICIO DE AGUA POTABLE EN MÁS DE 13 COLONIAS DE LA CAPITAL

A través de redes sociales, la CEA dio a conocer que habrá recorte en el suministro del vital líquido en más de 13 colonias de la capital queretana, debido a la reparación emergente de una fuga en el sistema San Francisco-Arroyo Hondo. Las colonias afectadas son: Santa Bárbara, La Negreta, Misión San José, Luis Donald Colosio, Colinas de Balvanera, Prados de Balvanera, Valle de Santiago, Pueblito Colonial, Lomas La Cruz, Ampliación de Lourdes, Ampliación Los Ángeles, 21 de Marzo, 20 de Enero, así como colonias aledañas. (CQRO)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Buchón. Nunca como este año, en el peor momento tras la tragedia del bar "Los Cantaritos", el Palenque de la Feria estará marcado por conciertos de artistas que hacen apología de esa delincuencia organizada que ya manchó a Querétaro y lo puso en el mapa de la violencia. El colmo es que, también este año por primera vez, el palenque estará a cargo del peor organizador posible: la misma Unión Ganadera que preside Romualdo Moreno y que no logra levantar la feria queretana. **Afectados.** Con la aclaración del móvil y de los protagonistas de la masacre que enlutó a Querétaro, cientos de trabajadores de bares y restaurantes clausurados, especialmente los de la misma empresa operadora de "Los Cantaritos", mantienen esperanza de recuperar su empleo. Sobre todo, porque son lugares abiertos desde hace mucho tiempo y con inversiones totalmente locales. También son víctimas. **Fin.** Toda la vida nocturna tendrá afectación y quienes perderán su lugar preferido más allá de las 3 de la madrugada, hora en que todos los bares deben estar cerrados, son los asiduos al "after" de la colonia Calesa, en Bernardo Quintana, el mismo donde el alcoholímetro dejó atrapados varias horas a algunos funcionarios. Ahora llegarán más frescos y productivos. (DQ)

EXPEDIENTE Q / LUTO

Por Adán Olvera

El ataque al bar Los Cantaritos en Querétaro, que dejó diez personas muertas y trece heridas, marca un punto crítico en la seguridad del estado, tradicionalmente visto como uno de los últimos refugios de tranquilidad en México. Este evento no solo destroza la percepción de Querétaro como un oasis de paz en medio de un país manchado por la violencia, sino que también no deja ver el avance de grupos delictivos que, de forma alarmante, han comenzado a establecerse en territorios que antes parecían inaccesibles para ellos. La presencia y disputa de estos grupos son, en muchos casos, resultado de un desplazamiento forzado desde otras regiones del país, donde la violencia y la criminalidad están en niveles aún más elevados. Sin embargo, Querétaro debe ser un punto de inflexión en la estrategia estatal y nacional para frenar esta expansión. La promesa del gobernador Mauricio Kuri de "hablar con la verdad" y "cuidar de los ciudadanos" refleja una intención encomiable, pero es fundamental que sus palabras se traduzcan en acciones concretas de su equipo de trabajo que debe accionar de manera coordinada porque ya no hay espacio para divisiones. Lo ocurrido en Los Cantaritos, también abre una pregunta esencial sobre la solidez de las instituciones locales para enfrentar amenazas que rebasan su capacidad operativa habitual. Querétaro no puede, y no debe, permitirse el lujo de caer en la trampa de la indiferencia o la negación. Las autoridades tendrán que tomar medidas rápidas y

Coordinación de Comunicación Social 5

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

coordinadas, si quieren evitar que este trágico evento sea el principio de una escalada de violencia similar a la de otras entidades. La presencia policiaca de todos los niveles en las calles, hoy más que nunca es primordial y la esperamos a la brevedad; la presencia y la inteligencia nos llevará a marcar una diferencia. El contexto nacional complica aún más el panorama, ya que el incremento de la violencia es una cuestión estructural y multifacética que no se resolverá sin políticas claras de prevención y justicia, acompañadas de una decidida intervención social. Querétaro tiene la oportunidad de ser un ejemplo de cómo un estado puede resistir la amenaza de la violencia organizada, pero solo si asume el problema con franqueza y determinación. **De rebote.** Los empresarios de antros tendrán que transparentar sus operaciones y dejar de lado las utilidades fáciles para darle paso a establecimientos seguros sin que exista espacio para cualquier ilícito. Los conciertos y espectáculos de música con apología de violencia y adoración de la cultura del narco no deberían de tener cabida en Querétaro, pero ya viene la Feria Ganadera, saturada de cantantes buchones y violentos. La tragedia debe dejar enseñanza y si no lo ven así en la Unión Ganadera, no tenemos ya nada que lamentar. (DQ)

JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / STEM: UN MOTOR CLAVE PARA EL DESARROLLO DE QUERETARO

Por Martha Elena Soto

La transformación económica y social de México requiere un enfoque decidido hacia las disciplinas de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés). En Querétaro, esta necesidad se vuelve aún más urgente en vista de la dinámica industrial que ha convertido a la región en un polo de inversión y crecimiento. Con la llegada de nuevas empresas, particularmente en los sectores tecnológicos y de manufactura avanzada, el estado demanda cada vez más profesionales capacitados en estas áreas, y según el Foro Económico Mundial, la situación es prometedora. Se proyecta que para 2025 surgirán 97 millones de nuevos empleos en el ámbito global adaptados a las necesidades STEM, y Querétaro no será la excepción en la generación de estos puestos. A pesar de esta creciente demanda, aún enfrentamos un reto significativo: la inclusión de mujeres en estas carreras. Según el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), sólo tres de cada diez profesionistas en áreas STEM son mujeres. Esta disparidad refleja no solo una pérdida de potencial para las mujeres, sino también una limitación para el desarrollo pleno de México y Querétaro, al desaprovechar el talento y la perspectiva que las mujeres pueden aportar en estos campos. Nuestro estado, consciente de la brecha de género, ha comenzado a implementar políticas y programas destinados a inspirar a más mujeres a estudiar carreras STEM, abordando así uno de los factores clave que el World Justice Project (WJP) mide para evaluar el estado de justicia social e inclusión en una región. Con una mayor presencia femenina en estas áreas, no solo se logra un avance hacia la equidad de género, sino que también se enriquece la oferta de talento en ciencia y tecnología, impulsando así el desarrollo industrial y la competitividad del estado. Un informe reciente de UNICEF destaca varios obstáculos que aún enfrentan las niñas y jóvenes mexicanas al decidir su futuro profesional en áreas STEM. El primero de ellos es una falta de confianza en sus habilidades, a pesar de que los estudios demuestran que muchas niñas destacan en ciencias y matemáticas. Trabajar en su autoestima y en su autopercepción, brindándoles mentoras y ejemplos de mujeres exitosas en estas áreas, es esencial para abrirles el camino. Otro aspecto crucial es enfrentar los estereotipos de género que limitan sus aspiraciones. Las normas sociales y las expectativas familiares o culturales a menudo las desalientan de explorar disciplinas que se perciben como “masculinas”. UNICEF también subraya que la falta de modelos femeninos en las ciencias y en la ingeniería perpetúa un ciclo de subrepresentación femenina en STEM, lo que resulta en que solo el 9% de las adolescentes mexicanas se interesen en estas carreras, comparado con el 28% de los varones. El futuro de Querétaro depende en gran medida de que logremos atraer a más personas, especialmente mujeres, a carreras STEM. Para lograrlo, es esencial que continuemos trabajando en derribar barreras y fomentando una cultura donde niñas y jóvenes puedan visualizarse como científicas, ingenieras, matemáticas o tecnólogas. Querétaro ya ha dado pasos importantes en este sentido, pero la meta es ambiciosa y requiere un compromiso continuo de políticas públicas, del sector educativo y de las propias industrias. Invertir en la inclusión de mujeres en STEM no es solo un asunto de justicia social; es una estrategia inteligente para construir un Querétaro más próspero y competitivo, en un mundo que cada vez más depende de la innovación científica y tecnológica. Es también un compromiso del gobernador Mauricio Kuri con la educación de calidad para todos. Lograr este cambio nos permitirá contar con una nueva generación de talento diversificado que será la clave para enfrentar los desafíos del futuro y llevar a Querétaro al siguiente nivel. (DQ)

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

ASTERISCOS

Van 10. Como resultado de los operativos de inspección que las autoridades municipales aplican de manera permanente en los establecimientos como restaurantes, antros y bares, ya suman 10 negocios que han sido suspendidos por no contar con la documentación correspondiente. Las principales fallas son no contar con los permisos y licencias necesarios para operar. La postura de la autoridad será seguir firmes en el control del comercio para que todos los comercios estén en orden. **Sin patrullas.** Según el alcalde de Amealco, Óscar Pérez, solo funcionan seis de las 15 patrullas de Policía que recibió. En próximos días, asignará cinco unidades más para labores de seguridad pública. Esto será posible gracias a la redistribución de vehículos oficiales que "por confusión" fueron asignados a algunos funcionarios municipales, pero por la necesidad en el área de seguridad serán entregados a la corporación. Falta evaluar si con el presupuesto del próximo año podría alcanzar para adquirir nuevas patrullas. **Más bicis.** Uno de los programas que más demandan los usuarios de la capital es el programa Qrobici, que para el próximo año continuará con un incremento en el número de bicicletas compartidas disponibles para pasar de 450 a 600 unidades. El Gobierno municipal de Querétaro pretende fomentar este medio de transporte como una alternativa para descongestionar algunas vialidades y ofrecer una mejor movilidad en la capital queretana. (AD 14)

BAJO RESERVA

Vandalizan paraderos de camión en la Obrera y en El Cerrito. La Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ) que encabeza Gerardo Cuanalo, nos cuentan, ya rehabilitó en cuatro ocasiones al paradero de camión que se encuentra en la colonia Obrera, en la calle de Coahuila, frente a la estación de Qrobús por donde transita el carril confinado, en Paseo 5 de Febrero, esto tras las denuncias ciudadanas que hicieron llegar a este diario. Las cuatro ocasiones que se intervino esta infraestructura del mobiliario urbano, nos dicen, ha sido destruida, pintarrajeada de grafiti y convertida en basurero. Lo mismo sucede, nos aseguran, con el paradero de la calle Corregidora, a la altura del Cerrito. **Kuri estará este día en la capital del país.** Hoy nos cuentan, el gobernador Mauricio Kuri estará en la Ciudad de México. Su visita a la capital del país, nos señalan, coincide con el informe que dará el gobierno federal en la mañana sobre los hechos que se dieron el sábado en el bar Los Cantaritos. Don Mauricio, nos refieren, tiene programado reunirse este día con mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional, aunque también, nos comentan que de última hora podría reunirse con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana Omar García Harfuch, todo depende de que coincidan ambas agendas. Kuri se comunicó ayer con las familias de las víctimas para dar su apoyo. (EUQ 2)

PESO A PESO A FAVOR DE LA EDUCACIÓN

Por Silvia Amaya Llano

Es un honor y un gusto escribir mi primera columna "Desde Rectoría" para las y los lectores de El Universal Querétaro; en este espacio compartiremos de manera regular temas relevantes para las comunidades universitarias y para nuestra sociedad queretana con un enfoque académico, de investigación y, sobre todo, humano. En esta intervención quiero reiterar la importancia del presupuesto suficiente para las instituciones públicas de educación superior que permita consolidar el derecho humano a la educación y potenciar nuestras capacidades y aportes para la construcción de una mejor sociedad. Las universidades públicas abrazamos la misión de aportar al bienestar de la sociedad como formadoras de profesionistas sensibles y capaces de transformar su entorno, pero además de nuestras actividades académicas de nivel medio superior, superior y posgrado, en la Autónoma de Querétaro contribuimos con investigación del más alto nivel, innovación, vinculación, extensión y con múltiples servicios al interior y exterior de nuestra comunidad. Para el siguiente año, lograremos con orgullo tener presencia en los 18 municipios del estado al desarrollar en conjunto con el gobierno de San Joaquín el inicio de nuestra tercera sede de la Escuela de Artes y Oficios. En cada municipio queretano la Universidad contará con actividades educativas, de enseñanza e investigación que nos permitirán ser un motor de desarrollo para las comunidades. Para atender a nuestra población estudiantil y consolidar nuestros campus, hemos avanzado en las gestiones y acercamientos con todos los sectores porque, para seguir creciendo, nuestra institución requiere el apoyo y la confianza de todas y todos. Por ello, hacemos un llamado respetuoso a nuestros gobiernos para contar con su respaldo y obtener el "peso a peso", es decir, el mismo presupuesto por parte del nivel federal y el estatal. Con nuestro gobierno federal estamos en permanente comunicación a través de las autoridades de la Secretaría de Educación Pública y las diputaciones federales

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

para generar puntos de encuentro, sabemos de su sensibilidad a la causa de la educación y confiamos en seguir consolidando el trabajo colectivo en favor de nuestro país. En nuestra entidad, seguimos construyendo una sólida relación con el Gobernador del Estado, quien ha mostrado su voluntad y firme disposición para seguir apoyando a nuestra institución, con las y los diputados integrantes de la actual Legislatura y además, con las presidencias municipales para lograr estrategias integrales que contribuyan al fortalecimiento de nuestra universidad. Aunado a estas gestiones, tenemos apertura con el sector empresarial para seguir tejiendo las alianzas y el desarrollo de proyectos de responsabilidad social que beneficien a esta Casa de Estudios, además de potenciar estrategias que nos permitan generar mayores recursos propios a partir de los servicios que ofrecemos. Los egresos planteados para el 2025 por parte de la UAQ ascienden a 3 mil 731 millones de pesos. (EUQ 4)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Supervisa retén alcalde de Querétaro. Que, luego de que el domingo el alcalde de Querétaro, Felifer Macías, anunció el despliegue de retenes vehiculares y operativos aleatorios de revisión por parte de la Policía Municipal, tras el ataque armado en el bar Los Cantaritos, que dejó 10 muertos y 13 lesionados, ayer acudió personalmente a uno de ellos, según un video que subió a redes sociales. “Estoy con el secretario de Seguridad, Juan Luis Ferrusca Ortiz, nos acompañan también elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional. Estamos supervisando en este momento uno de los retenes que se están desplegando de manera coordinada y continua por toda la ciudad”, dijo en su mensaje. “Estos retenes de vigilancia nos ayudarán para realizar revisiones aleatorias a los vehículos, identificar actividades sospechosas, pudiendo concluir en detección de personas con órdenes de aprehensión o con portación ilegal de armas de fuego o con sustancias tóxicas, entre otros. Con esto identificamos también vehículos robados y aumentamos la presencia de la Guardia Municipal en calles y avenidas, y poder mejorar con ello nuestro despliegue ante cualquier suceso, además de fungir como un elemento disuasivo. Vamos a intensificar la implementación de estos retenes y mantendremos una gran coordinación con el estado, municipios metropolitanos, Secretaría de la Defensa Nacional y Guardia Nacional. Estamos trabajando para mantener nuestra seguridad y proteger Querétaro”, agregó. **Inspección Municipal clausuró ayer otro restaurante-bar.** Que, como parte del dispositivo ordenado el fin de semana por el alcalde de Querétaro y acordado con el gobierno del estado luego de lo sucedido en el citado bar, la tarde de ayer, la Coordinación Municipal de Protección Civil e Inspección Municipal de la Secretaría de Gobierno, con el apoyo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, clausuró otro establecimiento: el restaurante-bar denominado El Guayabo, en la comunidad de Juriquilla. Esto, porque durante la inspección se detectó el incumplimiento, por parte de los propietarios, de la normatividad vigente, así que se procedió a la inmediata suspensión de actividades. El domingo, el municipio clausuró los denominados Sala de despacho y Mesón del mariachi. **Despliegan operativo por homicidio en vulcanizadora de Nuevo Juriquilla.** Por otro lado, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) desplegó ayer por la tarde un operativo en busca de los probables responsables de haber disparado contra un hombre que falleció en una vulcanizadora de la colonia Nuevo Juriquilla, ubicada al norte de la capital queretana y a un costado de la carretera federal 57. Minutos antes de las cinco de la tarde, la SSPMQ reportó el hallazgo de una camioneta en la que presuntamente huyeron los probables responsables del ataque en la vulcanizadora. El vehículo fue encontrado en la colonia Nuevo Salitre y la Policía Municipal de Querétaro continuó con el operativo en la zona norte de la ciudad. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

¿Y ese orden? Constantes embotellamientos provocan el acceso de autobuses turísticos al Centro Histórico de Querétaro, como éste que cerró ayer la calle de 5 de mayo por no poder dar la vuelta a causa de una camioneta ubicada fuera del límite permitido. Es necesario regular la operación de estos camiones y vigilar el estacionamiento de los vehículos particulares ¿A poco no?. (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Felicidades a todos los carteros. Hoy es el día del cartero (también llamado del empleado postal), figura indispensable de otras épocas que han rebasado por la modernidad y el correo electrónico, porque hoy los únicos que mandan cartas son los bancos para cobrar, los comercios difundiendo sus ofertas y el exgobernador

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

Enrique Burgos García por los cumpleaños de sus amigos. Con todo, ¡felicidades! . Agua queretana la más sana. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Querétaro cambió el sábado. Viene el buen fin, después del mal fin: Sabino. Hoy tratará Claudia Sheinbaum caso queretano. Iban sicarios por La Flaca, operador del CJNG. Replantear el programa de la Feria Ganadera. Relevo en la Guardia Nacional, llega Oropeza. **En llamas.** Así estamos después de los acontecimientos que sacudieron a la antes tranquila sociedad queretana, consternada por la masacre del sábado en Los Cantaritos. Y es que, en nuestros tiempos, íbamos a los ahora llamados antros y sabíamos a qué hora más o menos regresaríamos a casa. Ya no. Que añoramos la ciudad de antes, dicen. Y sí. El sábado varios jóvenes acudieron a divertirse a un antro en la Avenida Circunvalación -esa que dividía al nuevo y el viejo Querétaro- y algunos encontraron la muerte. Coincidieron, sin saberlo, con un presunto operador del llamado cártel de las cuatro letras, buscado por un cártel rival que en menos de un minuto abrió las puertas del infierno. Diez muertos y 13 heridos dictaron el reporte oficial. Iban por “La Flaca”, operador del CJNG en la plaza, supimos luego. Los muchachos acribillados -siete hombres y tres mujeres- ni se enteraron. Entrados en el baño de sangre, políticos de oposición y sus operadores (inmorales todos) divulgaron informes falsos sobre supuestos ataques en otros sitios de la capital. Sicosis era el juego. El suceso más dramático de que se tenga memoria en el Querétaro contemporáneo marcará a esta y varias generaciones. Con “La Flaca” el presunto delincuente buscado por sus rivales más que por las autoridades, murieron muchos inocentes. Hasta dos veces fue detenido por las policías locales y entregado a la justicia federal, pero andaba inexplicablemente libre. La sociedad, justamente indignada, exige justicia. El país está así, sí ya seee, pero aquí nos manteníamos con cierto grado de seguridad. Ya no. Hoy los malos han roto la paz. El gobierno de Mauricio Kuri enfrenta el reto de enfrentarlos y ganarles para devolvernos la tranquilidad y el sueño. Garantizar la seguridad, ha reconocido, es su principal obligación. En esa tarea contará con los queretanos bien nacidos. Los sucesos del sábado, que ocupan espacios en la prensa nacional y extranjera, serán analizados hoy en La Mañanera de Claudia Sheinbaum. Así de fácil. Así de difícil. - **Oído en el 1810- Cambio.** Este lunes trascendió el relevo en la Guardia Nacional. El comisario Báez fue cambiado a Baja California. Llega en su lugar el general Filiberto Fabián Oropeza. Doy fe. -**¡Preeeparen!- Alerta.** El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro, Romualdo Moreno Gutiérrez, tendría que replantearse el modelo de negocio del palenque, tras la violencia vivida en las últimas semanas. Y es que, si revisamos la cartelera de los artistas invitados, observaremos a los mejores exponentes del Cártel de Sinaloa y otros grupos criminales. Luis R. Conriquez, Natanael Cano y otras linduras, engalanarán las noches queretanas. Y no está el horno para bollos. ¿O sí? -**¡Aaapunten!- Limpia.** Una exhaustiva revisión en la vieja estructura del área de inspección es la que debería ordenar el alcalde Felifer Macías. Y es que fue mágica la operación de clausura de antros y restaurantes con licencias balines y vencidas, como la que ayer encabezaron diversas áreas municipales y estatales en El Guayabo de Juriquilla. Bien. -**¡Fuego!- Avisenle.** Muy tranquilo se vio este domingo el senador de la república, Ricardo Anaya, que vino a ejercer su voto como panista en la elección de dirigente y, de paso, a apoyar al gobernador Mauricio Kuri, en esta afrenta del crimen organizado. Cosa que, por cierto, no ha hecho Francisco Domínguez. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Fake News. La propagación de noticias falsas al momento de un hecho violento genera pánico y en el momento, pero además temor en la ciudadanía durante los días siguientes que impiden a los ciudadanos hacer su vida normal. Nos cuentan que empresarios restauranteros buscan que se castigue a los involucrados en la generación y dispersión de estas noticias falsas, quieren castigos firmes para que no vuelva a ocurrir, ya que sus negocios sufren pérdidas irreparables. **¿Desorden?** Tras lo sucedido en Los Cantaritos, el Gobierno municipal de Querétaro se ha dado a la tarea de revisar y clausurar diversos establecimientos que no cuentan con documentación en regla. Esto da a pensar ¿cuál es el panorama de licencias y permisos de establecimientos del giro de antros y bares? Si en las últimas horas se dieron clausuras, significa que la situación podría ser más grave de lo que parece. **El mundo al revés.** Luego de los ataques del fin de semana en la capital del estado, los estados vecinos aprovecharon para hacer leña, ahora resulta que el estado de Guanajuato busca reforzar sus fronteras con Querétaro y vigilar los ingresos carreteros. Las cifras de violencia están muy lejos a las de

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

Guanajuato, pero mediaticamente parece una declaración obligada, y que nadie se sorprenda, pues muchas veces fue al revés. (P 2)

URGE MEJORAR Y REFORZAR LA SEGURIDAD PÚBLICA

Por Hector Parra

Querétaro ha vivido en los últimos días escenarios nunca antes vistos, clásicos de la delincuencia organizada y la extrema violencia que ha llevado a 16 homicidios con armas de fuego de alto calibre ¿Hemos dejado la paz que nos caracterizó a diferencia de otros estados? Querétaro es buscado como refugio de paz, seguridad y tierra de oportunidades para los emprendedores; jóvenes estudiantes de todas partes llegan a la ciudad para continuar con sus estudios universitarios. Miles de personas se han asentado en nuestro estado a razón de tales características que garantizan o garantizaban armonía y seguridad; espacios para divertirse se abrieron por doquier. Arriesgan desde grandes y pequeños emprendedores sus inversiones al considerar que el estado y sus autoridades, por supuesto, ofrecen un abanico de oportunidades y seguridad. Querétaro, diametralmente distinto a estados donde priva la violencia, lugares en los que el crimen organizado y los carteles se han asentado. Baste recordar los 200 mil asesinatos durante el sexenio de Andrés López Obrador y los más de 50 mil desaparecidos. Querétaro, un oasis en el mar de violencia que se desató en la pasada administración y aún subsiste. ¿Se han visto rebasadas las autoridades de seguridad pública? ¿No existe la policía científica en la prevención de los delitos? Se han incrementado toda clase de ilícitos; los robos, sobre todo; la mayoría quedan impunes ante la falta de interés o desconocimiento de las técnicas de la investigación ¿Contubernios con las policías? Esperemos no sea esta la razón. Sin duda que la Fiscalía es una de las mejores de todos los estados, luego entonces ¿Menosprecio a los delitos de bajo impacto? Gracias a los lectores de placas cientos de vehículos son recuperados, sí, mas no es lo mismo con los robos a casa habitación o a negocios. Nos hemos acostumbrado a ello, dado el vertiginoso y abrumador crecimiento poblacional; hace años llegan y siguen llegando familias enteras a Querétaro, de ahí la mayor dificultad. Por supuesto, no se cumple con el requisito de registrarse en el padrón municipal para saber y conocer quiénes son los que arriban a nuestro estado. A todo ello se le suma la enorme cantidad de vehículos que circulan con placas foráneas o caducas ¿Quiénes son?, ¿dónde viven? No hay facultades legales para detenerlos e infraccionarlos. Es más, sus propietarios viven en Querétaro y no pagan ningún derecho. Totalmente desconocidos en el padrón vehicular. Las y los legisladores también deben aplicarse, no solo las autoridades del ámbito de la prevención, la seguridad pública y la persecución de los delincuentes; sin pasar por alto los impartidores de justicia. Es necesario dotar a las autoridades de más facultades legales para mejorar y reforzar la seguridad pública ¿Qué sucederá cuando nuestras autoridades judiciales sean sometidas al vulgar e inseguro proceso de elección para que ocupen todos los cargos? Terrible futuro nos espera. A consecuencia de los lamentables hechos de violencia en los que han perdido la vida gente inocente, no faltan los políticos oportunistas que ya hacen campaña, así como militantes o simpatizantes de partidos políticos. Si bien es válido el libre ejercicio de la libertad de expresión, deberían tomar en consideración todos los factores que han incidido en que estemos perdiendo la seguridad pública en Querétaro. También es válida la crítica para que las autoridades del ramo mejoren los sistemas de seguridad. Urgente e indispensable. Los tres niveles de gobiernos se aprestaron para mejorar la seguridad pública e investigar los lamentables hechos; sobre todo por los 10 homicidios y 13 lesionados del pasado sábado. Los homicidas pudieron escapar con relativa facilidad ante la falta de seguridad y reacción oportuna. Anunciaron nuevas medidas de seguridad como revisiones aleatorias a vehículos foráneos, así como revisiones a los antros de propietarios venidos de fuera. Necesario seguir la pista de dónde tanto dinero llega a Querétaro; la venta y distribución de la droga ¿Quiénes controlan el o los negocios? Urge recobrar la confianza y la seguridad que ha caracterizado a las y los queretanos, a sus gobiernos. No es suficiente hacer justicia y detener a los transgresores de la ley; es necesario imponer respeto y, sobre todo, la prevención antes que la reacción a la acción delictiva. Entre otras acciones, también deben hacerse revisiones a los clientes en los antros. En el Estado de Aguascalientes, ejemplo a seguir, utilizan esa práctica; llega la policía y revisa todo y a todos en los antros; no droga, no armas de fuego. Desde que arriban al estacionamiento, revisión de vehículos. En las calles, la policía presta a la permanente vigilancia. Vamos, es necesaria la inteligencia policial para prevenir. Si bien las autoridades tienen en todo momento que cumplir con el respeto irrestricto a los Derechos Humanos, también deben dotarlos de todas las atribuciones para actuar en beneficio de la sociedad. Tampoco se les puede “amarrar” de manos. Es un contrasentido. Las y los queretanos, tenemos el derecho a vivir seguros, de

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

desarrollarnos con confianza en cualquier ámbito social o laboral sin el temor de ser privados de la vida o ser asaltados por delincuentes. Ciertamente, imposible evitar toda acción delictiva; en ningún país del mundo es así. Mas sí es factible prevenir y reducir la comisión de los actos delictivos. (Código Informativo)

CÓDICE QUETZAL

San Juan del Río. Algo que se ha pasado por alto en todo el asunto de Los Cantaritos es que el presunto líder huachicolero vivía y operaba en el municipio de las palomas, lo cual no es de extrañarse, pues dicho municipio ha sido históricamente el foco del robo de hidrocarburo en la entidad. Y, ahora, la papa caliente se la han aventado al municipio de Querétaro, ¿pero y San Juan, acá?. **Arrepentimiento.** Bien dicen que antes hacer primero hay que saber, y es que el ex priísta Hugo Cabrera y la diputada federal del PRI Abigail Arredondo, se arrepintieron de haber publicado una imagen mostrando sus condolencias por la muerte de un joven llamado Jesús Arteaga Montenegro, sobrino de dirigentes del partido que falleció en la tragedia de Los Cantaritos... lo que no sabían eran de las fotos que el sobrino tenía, pues en redes lucía armas largas y hasta encapuchado... dijo Juanga, lo que se ve no se juzga. **Acción.** Rápidamente el plan orden evolucionó y se fue contra los bares y antros de la capital, pero a tal grado que el líder del gremio de bares y antros, Rogelio Garfias aceptó que algunos de sus afiliados tienen miedo por la situación y por lo que podría generar a la vida nocturna de Querétaro. **Violencia.** La guerra entre cárteles que se libra en Guanajuato parece que, lamentablemente, ha llegado a nuestra entidad. En los últimos 30 días ha habido varios multihomicidios en los que las víctimas venían huyendo del estado vecino, y los delincuentes vinieron a seguirlos hasta aquí. El sábado fue la cúspide de la barbarie: 4 sujetos atacaron a la población civil sin causa de por medio. **Coordinación.** Ante lo terrible del suceso, destaca la coordinación con los tres niveles de gobierno. El gobernador mantuvo comunicación directa con Harfuch desde los primeros momentos posteriores al ataque, y este domingo se llevó una mesa interinstitucional con la Sedena, la Fiscalía y la Guardia Nacional a fin de reforzar las medidas para garantizar la paz para la ciudadanía. **Reprobable.** Y en todo este asunto, lo más vergonzoso es quienes buscan volver política una tragedia de estas dimensiones. Durante todo el sexenio de AMLO se criticó esa práctica, y ahora algunos allegados de la 4T olvidan, convenientemente, esa filosofía: "Es temporada de zopilotes", dijo en su momento el expresidente. (Código Informativo)

GOLPE DE REALIDAD

Por Juan José Arreola de Dios

Iban por "La Flaca", presunto integrante de un cartel de la droga que la noche del sábado pasado se encontraba al interior del bar "Los Cantaritos", en el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro. Matarlo era el plan de los sicarios (aparentemente de otro grupo criminal) que después de las nueve de la noche llegaron al lugar y soltaron ráfagas de metralla prácticamente de manera indiscriminada. Lograron su objetivo de liquidar al delincuente rival, pero también quitaron la vida a nueve personas más. Hay quien considera que él, la o los propietarios se habrían negado a "pagar piso" y por eso la acción armada. La otra, es que haya sido un ataque de uno a otro grupo delincuenciales en disputa por la plaza. **Mensajes políticos.** Cualquiera que haya sido la motivación de tan brutal acción, confirma que en Querétaro sí operan estos grupos, independientemente de que vengan de otras entidades o hayan surgido en la entidad. A estas alturas, decir que son de otro lado resulta absurdo e inútil, sobretodo porque la policía de Querétaro ya había detenido en dos ocasiones en este año al presunto delincuente ejecutado. Y agregó otro dato: en sus redes sociales, "La Flaca" subía videos y fotografías en las que "presumía" su pertenencia a una organización delictiva y lucía armado, en la mayoría de las imágenes. Estos elementos demuestran que la persona en cuestión vivía o por lo menos operaba en territorio queretano y que abiertamente se identificaba con un cartel de la droga asentado en el occidente del país. A pesar de tales "evidencias", aparentemente no hubo investigación preventiva sobre el individuo de marras. Ni la policía cibernética ni la corporación policial cuyos elementos lo detuvieron, se tomaron el tiempo para indagarlo. Nada de prevención. En estas condiciones, de nada sirve argumentar que esta violencia es producto de la fallida estrategia de "abrazos y no balazos" del sexenio pasado o que se debe a la guerra contra la delincuencia declarada hace 18 años por el gobierno federal. Tampoco caben expresiones como: "No vamos a permitir contaminarnos de lo que está sucediendo en otras partes de la república", "no vamos a permitir que nuestra tranquilidad sea lastimada por personas de fuera" o "no nos dejaremos presionar por nada y por nadie..." Ha sido un suceso nunca antes visto en la entidad; algo diferente a lo que hasta ahora era normal. Y por

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

eso, porque es algo diferente, hay que responder de manera diferente. **Hacer equipo.** La respuesta debe hacer a un lado la visión egocéntrica de pensar que Querétaro, a diferencia del resto del país, está “blindado” contra acciones de la delincuencia. Infortunadamente, ya lo vimos, no es así. El discurso de la autoridad tiene que modificarse y confirmar la realidad que se vive. Se debe dejar de afirmar que por sí solo Querétaro contendrá a los grupos delincuenciales y que “no permitiremos” que lleguen acá. Eso, también infortunadamente, no es cierto. El gobernador de la entidad ha demostrado que procura y sabe trabajar de manera coordinada con la presidenta de México y con las fuerzas armadas. Habrá que aprovechar esta habilidad para estructurar un plan de trabajo que combata a la delincuencia organizada en, al menos, la región del Bajío. Tengamos en cuenta que, como lo ha dicho el experto en seguridad, David Saucedo, en Querétaro actúan, al menos, cuatro grupos delincuenciales. Uno de ellos proveniente de Guanajuato, otro nativo de Querétaro con sede en San Juan del Río y dos más, que dominan gran parte del territorio nacional. **Responsabilidad.** No son tiempos de “partidizar” las cosas, pero tampoco de mentir, de hacer discursos sin sentido o de callar a la ciudadanía. Son tiempos de actuar; de que el gobierno asuma su responsabilidad de diseñar una estrategia, de comunicar a la población para involucrarla, de echar a andar dicha estrategia y de reportar sus avances o retrocesos. Sólo así habrá posibilidad de frenar lo que ya está con nosotros, si se sigue actuando igual que antaño. (La Lupa)

EL ALFIL NEGRO

Analógico. Algunos ven el vaso medio vacío y otro medio lleno. Así aquí, no hay crimen organizado, nomás vienen a matarse y a matarnos de a poquito. (N)

RESPONSABILIDADES

¿Cómo pasamos del cuerno de la abundancia al cuerno de chivo y la abundancia de cadáveres?, no necesitan platicárnoslo, lo hemos vivido, padecido y sufrido en carne propia. La Federación se lavó las manos con una aberración estratégica que fue y ha sido, la forma más cínica de hacerle al “tío Lolo”, con sus abrazos y no balazos y peor, que aún lo sostienen y creen en ello. México se descompuso hasta lo que somos en tres décadas, empoderando en lo reciente a los cárteles de la droga y permitiéndoles llegar donde nunca antes habían llegado, a gobernar parte del territorio y tener sometido y maniatado al gobierno federal. Ante esta violencia generalizada y cada vez más descarnada, Querétaro era el oasis, la tierra donde se podía vivir con seguridad, transitar en las madrugadas y salir con la familia, sin riesgo alguno y se volvió botín de miles y miles que han querido venirse a vivir aquí y también de los grupos delincuenciales, que quieren adueñarse de nuestra paz y buen vivir. Ya tiene tiempo que municipios como San Juan del Río y Pedro Escobedo, han estado expuestos a la actividad delictiva, al huachicol, y se han ensañado con crímenes de alto impacto, haciéndonos ver como un lugar sin ley y donde las autoridades no cumplen con su cometido, pero eso es falso de toda falsedad, porque el fuero Federal se está evadiendo de sus responsabilidades. Con calmita, para que no nos gane la pluma: en hechos tan lamentables como el de Los Cantaritos con 10 muertos y 13 lesionados, los diputados de Morena ni tardos ni perezosos reclamaron la inseguridad y exigieron la renuncia del gobernador, del alcalde y pidieron que se regrese la paz que teníamos, pero todos son delitos del fuero federal y le corresponde a la Federación erradicarlos, perseguirlos y castigar a los responsables. Recordemos que los delitos del fuero federal son los que afectan a la salud, la economía y el patrimonio y seguridad de la nación, es decir de todos los mexicanos. Entonces los delitos contra la salud, el narcomenudeo, la delincuencia organizada, el robo de hidrocarburos, el uso y portación de armas de fuego y los explosivos, son responsabilidad de la Federación y eso es lo que tenemos aquí: robo de hidrocarburos, uso y portación de armas de fuego, narcomenudeo, delitos contra la salud... ¿de quién es la responsabilidad? ¿quiénes están incumpliendo?. Certo es que el gobernador Mauricio Kuri, con un alto sentido de responsabilidad, declaró que lo que pasa en Querétaro, también es responsabilidad nuestra y eso es loable, pero ante la ley las cosas son frías y quien tiene la responsabilidad de regresarnos la paz y el buen vivir que hemos tenido es en primer orden la Federación, por el tipo de delitos que se presentan, lo demás, son ganas de arrebatarnos lo que no ganaron en las urnas. Querétaro es el último bastión del bienestar, con muchas cualidades y exitosos programas, con inversión nacional y extranjera y eso, eso no lo soporta la marabunta... porque se le atraganta. (N)

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

HOMOLOGAR OPERATIVOS

Tras los lamentables hechos ocurridos este fin de semana, autoridades han planteado fortalecer sus procesos operativos, sobre todo en la zona metropolitana de Querétaro, con la finalidad de garantizar la seguridad e integridad de los queretanos y mantener la calidad de vida de los ciudadanos. Esta acción es importante, pues en la medida en que se trabaje entre los distintos órdenes de Gobierno, así como municipios vecinos, esto potenciará los trabajos de prevención de delitos. También se plantea fortalecer la revisión de establecimientos para verificar que estén en orden; si no lo están, serán clausurados. En este tema, hay mucho por hacer, pues en las últimas horas ha habido más de 10 establecimientos clausurados por no tener la documentación en regla, lo cual hace suponer que falta fortalecer la revisión y vigilancia de establecimientos en materia de licencia de alcoholes, licencias de funcionamiento y otras. Asimismo, desde el Gobierno federal, en voz de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se planteó que están en coordinación para esclarecer esta tragedia y sobre todo fortalecer la seguridad. Existen muchas tareas por hacer por parte de las autoridades y los ciudadanos, ante todo este panorama, deben sumarse a fortalecer la seguridad. Si bien es obligación constitucional de las autoridades, en los hechos se puede contribuir como ciudadanos. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO